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ACTA SUCINTA                                  25 de 2022     
LUGAR:                                               Sesión presencial Recinto Los Comuneros  
FECHA:                                               4 de mayo de 2022 
HORA DE INICIACIÓN:                      9: 32 a.m. 
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PRESIDENTE:                                    NELSON ENRÍQUE CUBIDES SALAZAR  
SUBSECRETARIO:                            ELIAS APONTE BUSTAMANTE  
 
 

ORDEN DEL DIA  
 
I 
 

REGISTRO ELECTRÓNICO Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM   
 

II 
 

LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA     
 

            III 
 

LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES 
 

IV 
 

DISCUSION DE PROYECTOS DE ACUERDO 
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Primer debate a los siguientes Proyectos de Acuerdo 
 
Priorizado No.179 de 2022 "Por medio del cual se adopta el ajedrez social para la 
convivencia en el Distrito Capital y se dictan otras disposiciones". 
Autor: Honorable Concejal Julián David Rodríguez Sastoque. Bancada Partido Alianza 
Verde. 
Ponentes: Honorables concejales Samir José Abisambra Vesga (Coordinador), Nelson 
Enrique Cubides Salazar. 
Invitados: Margarita Barraquer Sourdis, Secretaria Distrital de Integración Social; Edna 
Cristina Bonilla Seba, Secretaria de Educación del Distrito; Alexander Rubio Álvarez, 
Director General del Instituto para la Investigación Educativa y el Desarrollo Pedagógico 
IDEP; Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital José Enrique García Suárez, 
Contralor de Bogotá (E); Ramón Eduardo Villamizar Maldonado, Veedor Distrital (E). 
 
Priorizado No.134 de 2022 "Por medio del cual se crean Lineamientos para la 
Atención Integral a Víctimas de Abuso Policial, con enfoque de juventudes, en el 
marco de la propuesta social en Bogotá". 
Autores: Honorables Concejales Ana Teresa Bernal Montañez, Heidy Lorena Sánchez 
Barreto, Susana Muhamad González. Bancada Colombia Humana; Carlos Alberto 
Carrillo Arenas. Bancada Polo Democrático; Luís Carlos Leal Angarita, Diego Andrés 
Cancino Martínez. Bancada Partido Alianza Verde. 
Ponentes: Honorables concejales Julián Espinosa Ortiz (Coordinador), Juan Javier Baena 
Merlano. 
Invitados: Felipe Jiménez Ángel, Secretario Distrital de Gobierno; Aníbal Fernández de 
Soto; Secretario Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia; Vladimir Rodríguez, Alto 
Consejero Distrital para los Derechos de las Victimas, la Paz y la Reconciliación; Margarita 
Barraquer Sourdis, Secretaria Distrital de Integración Social; Edna Cristina Bonilla Seba, 
Secretaria de Educación del Distrito; Diana Rodríguez Franco, Secretaria Distrital de la 
Mujer; Eliécer Camacho Jiménez, Brigadier General de la Policía Metropolitana de Bogotá; 
Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; José Enrique García Suárez, Contralor 
de Bogotá (E); Ramón Eduardo Villamizar Maldonado, Veedor Distrital (E). 
 

V 

 
COMUNICACIONES Y VARIOS 

 
 

DESARROLLO DEL ORDEN DEL DÍA 
 
 

1. REGISTRO ELECTRÓNICO Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 
 

Se registró la asistencia de los honorables concejales miembros de la Comisión Segunda 
Permanente de Gobierno: MARÍA CLARA NAME RAMÍREZ, JULIÁN ESPINOSA ORTÍZ, 
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EDWARD ANIBAL ARIAS RUBIO, CARLOS ALBERTO CARRILLO ARENAS, ÁLVARO 
ACEVEDO LEGUIZAMÓN, SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA, NELSON ENRÍQUE 
CUBIDES SALAZAR, JORGE LUIS COLMENARES ESCOBAR, FABIÁN ANDRÉS 
PUENTES SIERRA, JUAN JAVIER BAENA MERLANO. 
 
El secretario informó que se registró la asistencia de diez (10) honorables concejales 
miembros de la Comisión, por lo tanto, hay quórum decisorio. 
 
Durante el transcurso de la sesión se registraron los siguientes concejales, miembros de la 
Comisión Segunda Permanente de Gobierno: ÓSCAR JAIME RAMÍREZ VAHOS (registro 
virtual), SAMUEL BENJAMÍN ARRIETA BUELVAS, VENUS ALBEIRO SILVA GÓMEZ, 
DIEGO GUILLERMO LASERNA ARIAS, MARÍA SUSANA MUHAMAD GONZÁLEZ. 
 
De otras comisiones se registró la asistencia de los honorables concejales:  DIANA 
MARCELA DIAGO GUÁQUETA, ROLANDO ALBERTO GÓNZALEZ GARCÍA, ARMANDO 
GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, HUMBERTO RAFAEL AMIN MARTELO, ANDRÉS DARÍO 
ONZAGA NIÑO, CELIO NIEVES HERRERA , GERMÁN AUGUSTO GARCÍA MAYA, 
MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, LIBARDO ASPRILLA LARA, DIEGO ÁNDRES 
CANCINO MARTÍNEZ, MARCO FIDEL ACOSTA RICO, PEDRO JULIÁN LÓPEZ SIERRA, 
RUBEN DARIO TORRADO PACHECO, JULIÁN DAVID RODRÍGUEZ SASTOQUE, ANA 
TERESA BERNAL MONTAÑEZ, ATI SEYGUNDIBA QUIGUA IZQUIERDO, LUIS CARLOS 
LEAL ANGARITA , HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO (registro virtual), DORA LUCÍA 
BASTIDAS UBATÉ , MARISOL GÓMEZ GIRALDO. 
 
Honorables concejales de otras comisiones, con excusa de inasistencia: MARÍA 
FERNANDA ROJAS MANTILLA. 
 
Durante el transcurso de la sesión se registraron, de otras comisiones, los honorables 
concejales: MARTÍN RIVERA ALZATE, MANUEL JOSÉ SARMIENTO ARGÜELLO, 
JAVIER ALEJANDRO OSPINA RODRÍGUEZ, GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, ÁLVARO 
JOSÉ ARGOTE MUÑOZ, LUZ MARINA GORDILLO SALINAS, CÉSAR ALFONSO GARCÍA 
VARGAS. 
 
Por la Administración asistieron los siguientes funcionarios: Danilson Guevara delegado de 
la Secretaria Distrital de Gobierno; Marcela Bautista delegada de la Secretaria Distrital de 
Educación; Diana Katherine Camargo Mendoza delegada Secretaria Distrital de la Mujer; 
Natalia Sánchez delegada IDEP, Vladimir Rodríguez, Alto Consejero Distrital para los 
Derechos de las Victimas la Paz y la Reconciliación. 
 
Por los organismos de control asistieron los siguientes funcionarios: Mauricio   Alexander 
Dávila Valenzuela delegado de la Contraloría Distrital de Bogotá; Alexandra Romira 
delegada de la Personería Distrital; Freddy Castañeda delegado de la Veeduría Distrital. 
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Intervención Ciudadana: Shirley Castillo profesora del Colegio San Jorge; Diana Carolina 
Forero Suarez estudiante del Colegio Liceo Ciudad Capital; María Helena Gómez 
entrenadora Colegio Liceo Ciudad Capital; Felipe Barreto estudiante Colegio Liceo Ciudad 
Capital; William Caraballo Psicólogo Clínico; Santiago Pamplona Director Ajedrez por 
Colombia; Daniel Alarcón profesor de ajedrez, desde la virtualidad intervino el profesor 
Andrés Ferriz de la Escuela Nacional de México. 
 
2. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 
El secretario de la Comisión, por solicitud del presidente, procedió a leer el orden del día 
establecido para la sesión, el cual es aprobado. 
 
3. LECTURA DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES. 
 
El secretario informó que hay treinta y cinco (35) proposiciones y a petición del presidente 
lee una por cada partido: 
 
Primera proposición 
 
Tema: Situación de los Programas de Seguridad Alimentaria en Distrito Capital 
Citados: Secretaria de Integración Social y Secretaria Distrital de Hacienda 
Invitados: Contraloría Distrital de Bogotá, Veeduría Distrital y Personería Distrital. 
Citantes: Bancada Liberal Colombiano. Hs. Cs. Armando Gutiérrez González, German 
Augusto García Maya, Luz Marina Gordillo Salinas, María Victoria Vargas Silva, Samir José 
Abisambra Vesga, Álvaro Acevedo Leguizamón y Venus Albeiro Silva Gómez. 
Cantidad de numerales de la proposición: Cuestionario de 10 preguntas 
 
Se registró la intervención del presidente el cual sometió a consideración la proposición 
leída. Acto seguido se registró la intervención del secretario anunciando que fue aprobada 
la proposición. 
 
Segunda proposición 
 
Tema: Estado de la Infraestructura e inversiones en Materia de Salud realizadas por el 
Covid. 
Citados: Secretaria Distrital de Salud, Secretaria Distrital de Hacienda Secretaria de 
Distrital de Planeación. 
Invitados: Veeduría Distrital, Personería Distrital de Bogotá, Contraloría Distrital de Bogotá 
Citantes:  Bancada Conservador Hs. Cs. Nelson Enrique Cubides Salazar y Gloria Elsy 
Díaz Martínez. 
Cantidad de numerales de la proposición: Cuestionario de 14 preguntas 
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Se registró la intervención del presidente el cual sometió a consideración la proposición 
leída. Acto seguido se registró la intervención del secretario anunciando que fue aprobada 
la proposición. 
 
Tercera proposición 
 
Tema: Terrorismo Físico y Psicológico, en Bogotá. 
Citados:  Secretaria de Seguridad Convivencia y Justicia, Secretaria Distrital de Gobierno 
Invitados:  Veeduría Distrital, Personería Distrital, Contraloría Distrital de Bogotá, 
Comandante de la Policía Metropolitana de Bogotá, Fiscalía Seccional de Bogotá 
Citantes:  Bancada Colombia Justa y Libres. Hs. Cs. Emel Rojas Castillo y Marco Fidel 
Acosta Rico. 
Cantidad de numerales de la proposición: Cuestionario de 11 preguntas 
 
Se registró la intervención del presidente el cual sometió a consideración la proposición 
leída. Acto seguido se registró la intervención del secretario anunciando que fue aprobada 
la proposición. 
 
Cuarta proposición 
 
Tema: Situación de Salud en Bogotá, 
Citados: Secretaria Distrital de Salud, Secretaria Distrital de Gobierno, Gerente de la 
Subred Integrada de Servicios de Salud Norte E.S.E,Gerente de la Subred Integrada de 
Servicios de Salud Sur Occidente E.S.E., Gerente de la Subred Integrada de Servicios de 
Salud Centro Oriente E.S.E, Gerente de la Subred Integrada de Servicios de Salud Sur 
E.S.E. 
Invitados: Contraloría Distrital, Veeduría Distrital, Personería Distrital, 
Citantes Bancada Polo Democrático Alternativo. Hs. Cs. Celio Nieves Herrera, Álvaro José 
Argote Muñoz y Carlos Alberto Carrillo Arenas. 
Cantidad de numerales de la proposición: Cuestionario de 7 preguntas 
 
Se registró la intervención del presidente el cual sometió a consideración la proposición 
leída. Acto seguido se registró la intervención del secretario anunciando que fue aprobada 
la proposición. 
 
Quinta proposición 
 
Tema: Autismo 
Citados: Secretaria Distrital de Educación, Secretaria de Integración Social, Secretaria 
Distrital de Salud, Secretaria Distrital de Gobierno, 
Invitados: Contraloría Distrital, Veeduría Distrital, Personería Distrital, 
Citantes:  Bancada Alianza Verde. Hs. Cs. Dora Lucía Bastidas Ubaté y Luis Carlos Leal 
Angarita. 
Cantidad de numerales de la proposición: Cuestionario de 18 preguntas 
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Se registró la intervención del presidente el cual sometió a consideración la proposición 
leída. Acto seguido se registró la intervención del secretario anunciando que fue aprobada 
la proposición. 
 
 
4. DISCUSIÓN DE PROYECTOS DE ACUERDO 
 
Primer debate a los siguientes Proyectos de Acuerdo 
Priorizado No.179 de 2022 "Por medio del cual se adopta el ajedrez social para la 
convivencia en el Distrito Capital y se dictan otras disposiciones". Lo demás leído en 
el orden del día. 
 
El presidente de la comisión le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, SAMIR 
JOSÉ ABISAMBRA VESGA, quien mencionó que el proyecto tiene como objeto principal, 
que sirva de base para la adopción de políticas, programas y proyectos orientados a 
masificar el uso del ajedrez como herramienta pedagógica, de salud pública y convivencia 
en las instituciones de educación, instituciones carcelarias y penitenciarias, las calles, 
parques, instituciones de protección a los adultos mayores y clubes deportivos. 
Las Naciones Unidas han reconocido que los deportes y la activad física tiene el poder de 
cambiar las percepciones, contrarrestar los perjuicios, mejorar los comportamientos, 
inspirar a las personas en un ámbito positivo hacia la sociedad. 
La justificación del proyecto se centra en la relevancia del ajedrez en el ámbito de la 
educación, sin embargo, es pertinente decir que el ajedrez es considerado un arte de la 
ciencia y también un deporte, razón por la cual es relevante vincular en el marco de sus 
competencias a la Secretaría de Cultura Recreación y Deporte y al Instituto Distrital de 
Recreación y Deporte (IDRD), en este proyecto de acuerdo, toda vez que  aquella tiene 
como misión generar y fomentar espacios para la recreación, el deporte, la actividad física 
y la sostenibilidad de los parques y escenarios, mejorando la calidad de vida, el sentido de 
pertenencia y la facilidad de los habitantes de Bogotá. 
Se rinde ponencia positiva al proyecto de acuerdo No.179 de 2022. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, NELSON ENRÍQUE 
CUBIDES SALAZAR, quien presentó un juego  virtual de ajedrez  y manifestó  que el ajedrez 
debe tener una práctica masiva en la ciudad, la Secretaria de Educación sea quien ejerza 
la tarea de masificar, que se convierta en una práctica en los Jardines del Distrito, promover 
el ajedrez  en los centros de atención a los adultos  mayores, que también se vuelva en 
ajedrez a la calle y en los parques, festivales de ajedrez . 
Además expresó que cuando se juega el ajedrez las personas  mejoran su iniciativa 
capacidad de autocontrol, su pensamiento crítico,  la seguridad en sí mismo, le da mayor 
autoestima y capacidad en toma de decisiones, prepara al niño y a las personas, respeta el 
entorno donde estamos, mejora aspectos de la salud, desarrolla capacidades, se desarrolla 
oxitócina y sensación de bienestar, aporta bienestar y felicidad, permite el desarrollo de 
ciertas áreas  del cerebro, favorece la relación entre individuos, mejora el rendimiento 
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académico, en los niños mejora la atención y concentración, facilita la educación integral 
de la persona, 
Para finalizar mencionó que la administración distrital es quien debe pronunciarse, si este 
proyecto tiene un impacto fiscal no ha sido aclarado por la administración o con las que 
tiene el distrito para poderlas desarrollar. 
 
Se rinde ponencia positiva al Proyecto de Acuerdo 053 de 2022, Por medio del cual se 
adopta el ajedrez social para la convivencia en el Distrito Capital y se dictan otras 
disposiciones. 
 
El secretario informó que se han radicado dos coautorías para este proyecto de los 
honorables concejales, MARCO FIDEL ACOSTA RICO y NELSON ENRÍQUE CUBIDES 
SALAZAR. 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, JULIÁN DAVID 
RODRÍGUEZ SASTOQUE, como autor del proyecto, agradeció  las ponencias positivas 
para el proyecto, presentó videos de testimonios de los estudiantes del Colegio San Jorge 
de Inglaterra, mencionó que en el proyecto todo tiene que ver con la convivencia, 
pasificación,  reconciliación, practicas innovadoras educativas, tiene que ver con la salud 
pública, trabajo en equipo, los valores principales del ajedrez le apuesta al  tejido social, 
genero, vulnerabilidad socioeconómica, discapacidad, resocialización, refugiados y 
migrantes, prevención de consumo de SPA, adulto mayor, salud publica usos terapéuticos. 
La masificación del juego se debe dar en diferentes ámbitos como el ajedrez callejero, con 
la instalación de mesas y tableros en espacios públicos, apoyo al aprovechamiento 
económico y gestión cultural informal, patrimonio cultural de Bogotá, también mencionó que 
el ajedrez escolar para Bogotá, genera una lectura crítica, desarrollo de habilidades, 
paciencia, pensamiento temporo-espacial, aprender a ganar y a perder, razonamiento 
lógico, control de los impulsos, empatía. Circuito de festivales, se busca un espacio para 
romper las barreras entre colegios públicos y privados, que además este en manos de la 
SDE y no en el IDRD, buscando enfoque pedagógico, más deportivo, se busca también la 
promoción de la inclusión del ajedrez en el PEI, con autonomía escolar, estrategias para 
dar condiciones para el ajedrez escolar y trasversal como asignatura extra curricular. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, MARCO FIDEL 
ACOSTA RICO, como coautor indicó esta iniciativa es muy pertinente para desarrollar las 
habilidades cognitivas y el pensamiento lógico, lenguaje estratégico, sino también para que 
los niños manejen la frustración de manera asertiva, el COVID, esta herramienta es 
pertinente y necesaria, propuso  que el ajedrez sea una herramienta, ocupacional que 
estimula los procesos cognitivos y que se maneje también desde la  virtualidad. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra a la  honorable concejal, MARÍA CLARA 
NAME RAMÍREZ, como coautora, mencionó  la importancia de este proyecto enfocado en 
el área, de las instituciones educativas y pedagógicas, en las instituciones  carcelarias, en 
las calles los parques y en las instituciones deportivas, aporta habilidades cognitivas a los 
niños, aumenta el pensamiento autocritico, control del primer impulso, empatía y 
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pensamiento flexible, ayuda la concentración, se pone en funcionamiento ambos 
hemisferios del cerebro y herramientas para aprender a tolerar la frustración. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, ÁLVARO ACEVEDO 
LEGUIZAMÓN, como coautor manifestó que el proyecto es muy importante, debe verse 
desde el ámbito social, que sea una catedra obligatoria, como en la universidad, es una 
cátedra en la jurisprudencia, es un deporte muy sano proporciona condiciones intelectuales, 
mencionó que él promueve el ajedrez callejero, dotando con algunos recursos, 
especialmente en la séptima y en otras localidades de Bogotá, que sea una catedra real si 
se quiere desde el grado cero,  hasta el grado 11 y hace un llamado  a la Secretaria de 
Educación para que poye el proyecto . 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, JULIÁN ESPINOSA 
ORTÍZ, quien expresó, es muy valioso el proyecto ya que tiene un valor pedagógico y 
cognitivo, entorno de la revitalización urbana, el ajedrez es un deporte, importante involucrar 
al IDRD, deben tener los parques tableros de ajedrez, en la universidad pedagógica había 
una catedra de ajedrez, indicó que se incluya de una forma lúdica, pero luego terminen 
siendo de manera competitiva. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, CARLOS ALBERTO 
CARRILLO ARENAS, quien indicó que el Concejo se desgasta con en una serie de 
proyectos que suman puntos con Concejo Como Vamos. El ajedrez ayuda particularmente 
con la concentración, debido a que los teléfonos inteligentes, que distraen mucho y hace 
que se pierde la capacidad de concentración, sea un elemento que mejore la convivencia, 
en China es muy común la práctica de este Juego, lo que pasa en la séptima es muy 
positivo, eso que pasa allí es lo que somos y finalmente anunció que votará positiva la 
ponencia del concejal SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, EMEL ROJAS 
CASTILLO, quien expresó está de acuerdo con el proyecto que busca ocupar el tiempo y 
buscar las potencialidades en los chicos algo, sugirió que haya una propuesta que sea en 
cuatro ideas; cambiar el título, Bogotá como lo adapta y que quiere, incluir las entidades, 
impulso a la revitalización urbana, como sucede en Gran estación, que sea entre muchos 
sectores y entre ellos entre Planeación. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, VENUS ALBEIRO 
SILVA GÓMEZ, quien manifestó estar de acuerdo con el proyecto, para promoverlo se 
deben generar ferias locales y artísticas, que se involucre o tenga más presencia o por más 
tiempo en el distrito, se introduzca en los planes educativos individuales de cada una de las 
instituciones, pero no amarrados al PEI. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, DIEGO ÁNDRES 
CANCINO MARTÍNEZ, quien indicó que la propuesta es  usar el ajedrez como formación 
ciudadana, cultura y trasformación pedagógica al interior de las aulas y cultura ciudadana, 
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el juego involucra, goce, imaginación, pensamiento formal abstracto, algoritmos y procesos 
de razonamiento, involucra pensamiento crítico, uso de símbolos que los mueve a la luz de 
una serie de reglas, usar el proyecto como una herramienta  es la metáfora de lo que 
debería ser la Ciudad, intensificando la democracia por medio de  la formación ciudadana, 
finalmente anunció  su voto  positivo . 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra a la honorable concejal, ANA TERESA 
BERNAL MONTAÑEZ, quien manifestó el voto positivo, en la niñez el ajedrez era un juego 
perfecto, recuerda cuando no habían tantos juegos como ahora, se jugaba con los amigos, 
vecinos, compañeros de colegio, desarrolla la inteligencia, desarrollo mental, se debe  
cambiar esos juegos de ahora  que son solo guerra, le daría mucha importancia a los niños 
en el juego competitivo, entre colegios, entre cursos y  hace énfasis en la promoción del 
juego y  a seducir el gusto en los niños  por  el ajedrez . 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra al honorable concejal, DIEGO GUILLERMO 
LASERNA ARIAS, destacó también facilitar la práctica del ajedrez en casa y en otros 
espacios. 
 
El presidente le concedió el uso de la palabra a los invitados, como intervención ciudadana 
habló la profesora Shirley Castillo, quien mencionó que  del ajedrez como un deporte  
mejora historias de vida, fue  egresada de un colegio distrital, 5 veces campeona nacional 
y campeona universitaria, obtuvó una beca para estudiar Economía, medalla de bronce y 
de oro, representando a Colombia en una olimpiada mundial en el año 96, creó el programa 
de ajedrez en el colegio con tres cartillas desde la primera infancia, hasta la básica primaria, 
con cálculo mental, pensamiento geométrico, ubicación espacial y concentración, el colegio 
ha tenido buenos puestos en las pruebas donde ha participado, ubicado en el top 10 a nivel 
nacional, finalmente resaltó los logros de varios estudiantes y exalumnos de la institución. 
 
A continuación, intervino la estudiante Diana Carolina Forero Suarez, quien manifestó está 
en el grado 11 del Liceo Ciudad Capital, ha tenido una gran trayectoria con el ajedrez, 
campeona a nivel distrital en intercolegiados en el año 2019, piensa crear un proyecto de 
grado relacionado con el ajedrez cuántico y la física. 
 
Seguidamente,  intervino  la profesora María Helena Gómez, quien indicó ser instructora de 
ajedrez a nivel nacional, profesora del Liceo Ciudad Capital, formo al único gran maestro 
del ajedrez Colombiano a nivel Internacional, Johnson Ruiz, facilitadora del aprendizaje 
autónomo según los programas educativos y según el nivel de desarrollo de cada 
estudiante, incluido en el programa pedagógico anual, mediante la práctica del ajedrez se 
estimula el desarrollo de los procesos cognitivos, potenciando las capacidades 
intelectuales, con una sociedad más crítica creativa y con deseos de superación. 
 
A continuación, intervino el estudiante Felipe Barreto, quien manifestó ser estudiante del 
grado séptimo del Liceo Ciudad Capital, mencionó el gusto por el ajedrez y le gustaría 
programar e integrar el ajedrez en todos los ámbitos de la vida diaria, le gusta la forma de 
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ver la vida reflejada en el juego, sentir que el juego es como parte de la vida se ve reflejado 
en la cotidianidad. 
 
A continuación, intervino desde la virtualidad el profesor Andrés Ferriz de la Escuela 
Nacional de México, expresó como el ajedrez trasforma verdaderamente la mente de las 
personas, cuando las neuronas se conectan forman sinapsis, si a una persona se le mejora 
el procesamiento de datos, vamos a lograr los mejores resultados da mejores respuestas, 
mejores resultados en la vida diaria. 
 
Seguidamente, intervino, William Caraballo  Psicólogo Clínico, quien expresó que  en la 
parte terapéutica se trata es de jugar, es relacionar cosas del juego con las cosas 
personales o familiares, hace referencia con la Ludo Terapia, una de las herramientas es 
con el ajedrez, los niños ven en el juego  un factor de trasformación, que puedan vencer la 
timidez y por ejemplo participar más en clase, desde la parte psicológica la premisa es que 
el ser humano tenga en la misma vía lo siguiente: el pensamiento, el actuar y el sentir, es 
importante para evitar dificultades en el ser humano, desde ahí se genera una 
trasformación, si hay incapacidad, ayuda mucho en el manejo y se pueden cambiar vidas, 
resalta la parte del proyecto cuando se dice que se debe llevar a las cárceles, en vez de 
juzgar lo cambiemos por Jugar 
 
A continuación, intervino, Santiago Pamplona, Director Ajedrez por Colombia, quien 
mencionó que el ajedrez puede gestar cambios de gran envergadura para una sociedad, 
en este proyecto se debate el futuro de Bogotá, en el contexto de la ciencia el arte el deporte 
y el juego, abre la ventana para que Bogotá sea la capital ajedrecística de América Latina 
y cambiar la vida de cientos de personas, se ha realizado el primer movimiento de una 
partida, pero desconocemos el fin. 
 
A continuación, intervino, Daniel Alarcón como profesor de ajedrez, quien mencionó no hay 
nada como trabajar por la educación, este proyecto busca incentivar y organizar el ajedrez, 
regalarle a Bogotá en primer lugar divertimento, en segundo lugar, una ciencia, es una 
forma de interacción social. 
 
El presidente, informó que se suspende el debate. 
 

5. COMUNICACIONES Y VARIOS 

En comunicaciones y varios se presentó el video del maestro internacional colombiano 
egresado del Liceo Capital, quien   mencionó que gracias al apoyo del colegio obtuvo todos 
los logros alcanzados a nivel nacional y mundial debido a la práctica del ajedrez, ha visitado 
muchos países y ha participado en varios torneos. 
 
El señor secretario informó que siendo las 12:20 se levanta la sesión de la Comisión 
Segunda Permanente de Gobierno, quedando suspendida para la próxima sesión. 
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